
   
  

 
 

 

Niederschrift 

über die öffentliche Sitzung 

des Ortsbeirates Maudach  

von Ludwigshafen am Rhein 

 

Sitzungstermin: Donnerstag, den 28.05.2020 

Sitzungsbeginn: 17:15 Uhr 

Sitzungsende: 18:13 Uhr 

Ort, Raum: Rathaus, Stadtratssaal 

 



Anwesend waren: 
 

Ortsvorsteherin 
Rita Augustin-Funck  

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Christian Saal  
Kurt Sippel  
Walter Benz  

CDU-Ortsbeiratsfraktion 
Bernhard M. Kinzinger  
Jürgen Schreiweis  

DIE GRUENEN - Ortsbeiratsmitglied 
Michael Keßler  
Andreas Olbert  

Schriftführer/in 
Sabine Brunkow  
 
 

Entschuldigt fehlten: 
 
 
 
 



Tagesordnung: 
 

 1.  Einwohnerfragestunde 
  
 2.  Bericht Ortsvorsteherin 
  
 3.  Ausbau der öffentlichen Verkehrsfläche Maudacher Straße zwischen der  "Von-

Sturmfeder-Straße" und "Im Brühlchen" 
Vorlage: 20201548 

  
 
 
Die Einladung erfolgte ordnungsgemäß; der Ortsbeirat Maudach war beschlussfähig. 
 
Frau OV Augustin-Funck begrüßt die anwesenden Ortsbeiräte, die Vertreter der Verwaltung, 
den Vertreter der Presse – Herrn Nickel von der Rheinpfalz  -  und die anwesenden Bür-
ger*innen. 
 
Es wurde einstimmig vereinbart, dass der Mundschutz – sobald man platzgenommen hat 
und den gebührenden Abstand zum Nachbarn einhält – abgenommen werden kann. Wer 
aufsteht und sich im Raum bewegt, trägt einen Mundschutz. 
 
 
 
 
 
 

Protokoll: 

 

zu 1 Einwohnerfragestunde 
 
 
Es erfolgt keine schriftliche und keine mündliche Anfrage von Bürger*innen. 
 
 
zu 2 Bericht Ortsvorsteherin 
 
 
OV informiert über den aktuellen Stand zum Thema „Nahversorgung Silgestraße“, das den 
Ortsbeirat seit etwa 1 Jahr beschäftigt. Sie verliest eine aktuelle Stellungnahme der Wirt-
schaftsentwicklungsgesellschaft. Leider hat sich trotz großer Bemühungen bisher kein neuer 
Betreiber gefunden. Der Eigentümer beabsichtigt, das Objekt einem Makler zu übergeben. 
OV fordert die OBR-Mitglieder auf, Ideen einzubringen. 
 
 
 



Das Mitglied der Bündnis 90 die Grünen und die SPD-OBR-Fraktion haben ihn der Sitzung 
vom 06.02.20 den Antrag gestellt, die Verwaltung möge regelmäßig Grundwasseranalysen 
ausgewählter Messstellen im direkten Grundwasserabstrom der Altablagerung Frigenstraße 
sowie in der Nähe der Trinkwassergewinnung Maudach veröffentlichen.  
Der Bereich Umwelt  hat diese Daten zusammengestellt und gemeinsam mit einer fachlichen 
Bewertung auf der Homepage der Stadt Ludwigshafen veröffentlicht. 
Zu finden ist das Dokument unter dem Link 
https://www.ludwigshafen.de/nachhaltig/umwelt/bodenschutz/grundwassersanierung-
maudach/  
 
 
 
 
OV verliest zum Thema Grundwassersanierung Maudach eine aktuelle Information des Be-
reiches Umwelt – die CDU-Fraktion hatte um regelmäßige Information gebeten. 
 
Grundwassersanierung Maudach (Quellsanierung) 
Sachstand Sanierungsbetrieb und Baumaßnahme 
Sanierungsbetrieb 

Die Sanierungseinrichtung wurde im Juni 2019 in Betrieb genommen. Seit September 2019 

befindet sich die Anlage im sogenannten Normalbetrieb. Der Anlagenbetrieb wird laufend 

überwacht. Die fachgutachterliche Begleitung erfolgt weiterhin durch das Ingenieurbüro 

Björnsen Beratende Ingenieure, Koblenz.  

Die Sanierungsbrunnen, Grundwassermessstellen und das geförderte Grundwasser, das in 

die städtische Kanalisation eingeleitet wird, werden regelmäßig beprobt und analysiert. Der 

stärker belastete Grundwasserteilstrom wird in der Wasseraufbereitungsanlage gereinigt. 

Seit Februar 2020 sind zwei der insgesamt fünf Sanierungsbrunnen an die Wasserauf-

bereitungsanlage angeschlossen. 

Bisher wurden an der Sanierungsanlage keine unerwarteten Ausfälle festgestellt.  

Gemäß Verbindlichkeitserklärung der SGD Süd ist der oberen Bodenschutzbehörde nach 

neun Monaten ein erster Zwischenbericht vorzulegen. Hierzu werden die Betriebsdaten und 

die Messergebnisse dokumentiert, bewertet und bei Bedarf Vorschläge für eine Anlagen-

optimierung bzw. Anpassung des Sanierungsbetriebes ausgearbeitet. Der Bericht wird der-

zeit erstellt und der zuständigen oberen Behörde (Struktur- und Genehmigungsdirektion Süd) 

vorgelegt. Der weitere Sanierungsbetrieb wird mit der SGD Süd abgestimmt. 

Grundwasserüberwachung 

Zur Überwachung der Grundwasserqualität wird zwischen der ehemaligen BASF-Deponie 

Maudach und dem Maudacher Bruch regelmäßig ein umfangreiches Grundwassermonitoring 

durchgeführt. Die Beprobung der Grundwassermessstellen findet zweimal jährlich statt. Das 

Monitoring erfolgt in Abstimmung mit der zuständigen oberen Bodenschutzbehörde, Struktur- 

und Genehmigungsdirektion Süd. 

 

 

https://www.ludwigshafen.de/nachhaltig/umwelt/bodenschutz/grundwassersanierung-maudach/
https://www.ludwigshafen.de/nachhaltig/umwelt/bodenschutz/grundwassersanierung-maudach/


 
Zum Thema E-Tretroller hat die Abteilung Verkehrsplanung  informiert, dass der  Anbieter 
TIER sein Geschäftsgebiet erweitert hat und neben Oggersheim und Rheingönheim auch in 
Maudach  
Tretroller anbietet.  
 
 
 
 
Zum Thema „Aufzug Maudacher Schloß“ kann OV Augustin-Funck berichten, dass für den 
Doppelhaushalt 21/22 für das Haushaltsjahr 2021 die Maßnahme angemeldet wurde. Sie 
verbindet damit die Hoffnung, dass der Aufzug in dieser Legislaturperiode verwirklicht wer-
den kann. 
 
 
 
 
In der letzten Sitzung vom 06.02.2020 gab es von der SPD-Fraktion eine Nachfrage zu den 
geplanten Bushaltestellen und den Fahrtrouten während der Sanierung der K 6 zwischen 
Maudach und Oggersheim. 
Da die Sanierung viel früher als geplant abgeschlossen und die Straße für alle Fahrzeuge 
wieder befahrbar war, hat sich die Nachfrage zwischenzeitlich erledigt. 
 
 
 
Die CDU-Fraktion stellte in der Februar-Sitzung  die Anfrage (TOP 18) nach der Zufahrtsbe-
schränkung der Wege im  Maudacher Bruch. Die Stellungnahme der Verwaltung liegt mitt-
lerweile vor und OV Augustin-Funck verliest sie.  
In 2016 wurden die Poller (Kosten ca. 250 EUR inkl.Einbau)  installiert, damit die Wege nicht 
zu stark befahren werden. Viele Nutzergruppen wie z.B. Privatpersonen, Feuerwehr, Ret-
tungsdienst, Pflegekolonnen vom Bereich Grünfläche und Friedhöfe sowie mit der Pflege 
beauftragte Fremdfirmen befahren diese Wege. 
Für das ordnungsgemäße Schließen der Poller sind die Nutzer selbst verantwortlich. Eine 
ständige Überwachung ist durch den Grünbetrieb nicht möglich. 
Die Mitglieder des Ortsbeirates sind aufgefordert, bei Beobachtungen direkt die jeweilige 
Person anzusprechen oder den Kommunalen Vollzugsdienst (Tel. 504-3471) zu rufen. 
 
 
 
 
Das Mitglied der Grünen, Herr Keßler, hat zu TOP 17 der Sitzung vom 06.02.20 eine Nach-
frage zu konkreten Nachpflanzungen im Ortsbereich Maudach im Jahr 2020 gestellt. 
Die Abteilung Grünconsulting erläutert in der Stellungnahme, dass die Nachpflanzungen im-
mer stadtteilweise erfolgen, damit die Firmen bei der 3-jährigen Entwicklungspflege keine 
großen Wegstrecken zurücklegen müssen. In Maudach gibt es derzeit 36 leere Baumstand-
orte (zu anderen Stadtteilen wenig). 
Daher wird in erster Linie nachgepflanzt , wo besonders viele Bäume fehlen. 
In 2020 sind für Maudach keine Nachpflanzungen geplant – für 2021 wird die Planung er-
stellt. 



 
 
 
 
 
In der Sitzung am 06.02.2020 stellt das Mitglied der Grünen, Herr Keßler, zu TOP 19 (Ent-
wicklung des CO 2-Ausstoßes)  die Nachfrage, bis wann die Zahlen vorliegen – er möchte 
einen konkreten Termin.  
OV verliest die Stellungnahme der Verwaltung. Herr Prof. Alexander  zitiert aus seiner Stel-
lungnahme  und führt ausführt aus, dass eine Reihe von Anträgen zum kommunalen Klima-
schutz im Umweltausschuss anhängig sind. Es wird vorgeschlagen, die Diskussion dort ab-
zuwarten. Sollte das integrierte Klimaschutzkonzept inklusive des Sektors Verkehr aktuali-
siert werden, müsste auch die CO 2-Bilanz für die Stadt aktualisiert werden. Inwieweit sich 
diese direkt auf Maudach „herunterbrechen“  lässt, kann geklärt werden. Da kein Termin für 
den nächsten Umweltausschuss feststeht und somit auch keine Diskussion bzw. Empfehlung 
für eine Aktualisierung des Klimaschutzkonzepts mit der CO 2-Bilanz erfolgt sein kann, ist die 
von Herrn Keßler gestellte Frage nicht beantwortbar. 
 
 
 
 
OV Augustin-Funck spricht das Thema Digitale Ratsarbeit an und verliest das Informations-
blatt der Abteilung Gremien. Alle Ortsbeiratsmitglieder hatten sich am Rande der letzten Sit-
zung bereits damit einverstanden erklärt, die Einladungen zur OBR- Sitzung per email zu 
erhalten, um Verzögerungen, die sich in der Vergangenheit auf dem Postweg ergaben, zu 
vermeiden. Die Einladungen erfolgen damit elektronisch unter Mitteilung der Tagesordnung, 
des Ortes und der Zeit der Sitzung.  
 
Parallel dazu werden die Vorlagen, Anträge und Anfragen auch weiterhin in Papierform zu-
gestellt bzw. können bei komplettem Verzicht auf Papier im Ratsinformationssystem unter 
https://www.ludwigshafen.de/ratsinformationssystem/ri eingesehen und unteruntergeladen 
werden. 
Hierzu bedarf es einer Nutzerkennung und eines Kennworts, die von der Abteilung Gremien, 
Herrn Spies (504-2101) oder Herrn Schneider (504-2102) auf Nachfrage formlos vergeben 
werden. 
 
Davon zu unterscheiden ist die Einführung der digitalen Gremienarbeit, die aber erst im Lau-
fe der nächsten Jahre bei den Ortsbeiräten eingeführt werden könnte. 
 
 
 
 
 
 
 
 
zu 3 Ausbau der öffentlichen Verkehrsfläche Maudacher Straße zwischen der  

"Von-Sturmfeder-Straße" und "Im Brühlchen" 
 

https://www.ludwigshafen.de/ratsinformationssystem/ri


 
OV Augustin-Funck begrüsst  den Projektleiter, Herrn Waldemar Dyck. 
 
OV führt aus, dass die Sanierung der Maudacher Straße sie schon während ihrer gesamten 
Amtszeit beschäftigt. Die Straße ist trotz Ortsumgehung immer noch sehr stark frequentiert, 
zumal sie z.B. mit zwei Bussen alle 6 Minuten in jede Richtung befahren wird. Viele Bürger 
haben sich in den letzten Jahren über die Lärmbelästigung und die Erschütterungen, die 
durch das Befahren der mittlerweile stark beschädigten Fahrbahn entstehen, beschwert. 
Auch ist der Parkdruck in diesem Bereich sehr groß, da mehrere Hofeinfahrten sehr schmal 
sind und durch die immer breiter werdenden Autos die Zufahrt zum Parken auf dem eigenen 
Grundstück nicht möglich ist.  
 
OV weist auf die hervorragende Zusammenarbeit mit Herrn Dyck bereits bei der Sanierung 
der Bergstraße hin. Er hat sich der Beschwerden und Anregungen aus der Bürgerschaft mit 
viel Einfühlungsvermögen angenommen.  Sie erinnert, dass der Ausbau 4 Wochen früher als 
geplant fertig war. 
 
Herr Dyck stellt dem Gremium anhand einer Präsentation die Entwurfsplanung vor. 
Er informiert über die Ziele für den Ausbau der Verkehrsanlagen - 

- Erneuerung des kompletten Fahrbahnoberbaus 
- Erneuerung der Straßenentwässerung 
- Erneuerung der Beleuchtungsanlagen 
- Erneuerung der Gehwege und Parkplätze (inkl. Unterbau) 

 
Nach Aussage der WBL – Stadtentwässerung sind nach der Zustandsbewertung von 2007 
im Hauptkanal keine sanierungsrelevanten Schäden zu erkennen. 
Nachtrag: Bis September 2020 liegt eine neue Zustandsbewertung vor. 
Was die Versorgungsleitungen (TWL) betrifft, so sind seitens der TWL keine Maßnahmen 
geplant. 
 
Der voraussichtliche Baubeginn ist auf März 2021 terminiert und die voraussichtliche Bauzeit 
beträgt (witterungsabhängig) 10 Monate. Die veranschlagten Gesamtkosten der Maßnahme 
belaufen sich auf 1.375.000 EUR. 
 
Die Verkehrsführung während der Baumaßnahme wird im Zuge der Ausführungsplanung 
festgelegt. Die Anwohner werden über die Baumaßnahme und deren Durchführung infor-
miert. Die Art und Weise der Information ist noch nicht festgelegt. OV weist darauf hin, dass 
in der  Maudacher Straße viele ältere Mitbürger*innen beheimatet sind und die Information 
ausschließlich über digitale Medien für diese Bevölkerungsgruppe  schwierig ist. Es ist ihr 
wichtig, dass alle betroffenen Bürger*innen umfassend informiert werden. 
 
Es folgt eine rege Diskussion der Sitzungsteilnehmer und Herr Dyck beantwortet die aufge-
worfenen Fragen. 
 
Der Ortsbeirat gibt einstimmig seine Zustimmung zur vorgelegten Entwurfsplanung. 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
   

 
 
 
 
 
 



Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorlagen, schloss der/die Vorsitzende um 

18:13 Uhr die öffentliche Sitzung. 

 

 

 

 

 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 18.06.2020 

 

 

 

 

 

 

__________________________   ____________________________ 

Sabine Brunkow Rita Augustin-Funck 
Schriftführer Vorsitzende/r 
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